

RESUMEN

El cultivo de naranja es una de las actividades más importante para el Municipio de Bermejo, es por esto que se realiza un trabajo de investigación en dos principales comunidades productoras de Naranja de este Municipio (Candado Chico, y La Florida), para reflejar el sistema de la producción, rendimiento, y comercialización de la Naranja Tardía (*Valencia late*). con el objeto de conocer datos actuales sobre la superficie cultivada, el volumen de producción, el momento de cosecha, los canales de comercialización, los problemas al momento de comercializar la producción y el costo que implica este cultivo. Para obtener la información necesaria en el presente trabajo, se realizaron encuestas a los productores de las comunidades ya mencionadas, a los cuales se visitó personalmente, durante los meses de agosto, septiembre y octubre (2017). Luego de haber concluido el trabajo de campo se pasó a tabular los datos, donde los resultados indican que un 16,07% posee parcelas que van de 0,50-1,00 Ha. El mayor porcentaje de productores lo hace en parcelas que van desde 2,00-3,00 Ha. solo un 17,86% posee parcelas de más de 3.00 Ha. La mayoría de la cosecha fue vendida a los mercados locales, y solo una pequeña parte fue destinada la ciudad de Tarija. Se identificaron tres canales de comercialización, de los cuales el más utilizado es el que va del productor – intermediario – consumidor, el mayor problema al que se enfrentan los productores al momento de comercializar su producción son los precios. Por último se estimó los costos de producción para una hectárea en mantenimiento en cítricos.